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Вчера снова ожили учеб
ные аудитории: первыми за 
нятия в новом учебном году 
начали пятикурсники архи
тектурно-строительного и 
строительного факультетов. 
Вслед за  ними начнут уче
бу остальные студенты.

Закончились трудовые 
будни в строительных и сель
скохозяйственных отрядах, 
производственная практика. 
К успехам, достигнутым ле
том в честь 60-летия ВЛКСМ , 
необходимо добавить новые 
успехи, и тем самым выпол
нить высокие комсомольские 
обязательства.
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После летних каникул в ин
ституте это было первое м но
голю дное собрание, и ра
дость встречи коллег, едино
мыш ленников усиливала тор 
жественность наступающ его 
момента. Старались оркестран
ты, выводя звуки  патриотиче
ско го  марша. Ветераны, самые 
достойные лю ди института за
няли места в президиуме. У 
коллектива большой праздник.

Как уж е  сообщ алось в печа
ти, несколько  коллективов на
ш его города по случаю его 
350-летнего юбилея были на
граждены  почетными грамота
ми П резидиума Верховного 
Совета РСФСР. В их числе и 
наш. Эту вы сокую  награду вру
чила коллективу института сек-

В ответной речи ректор, про
ф ессор Василий Николаевич 
Борисов вспомнил о том, как 
создавался институт, рассказал, 
каким  он стал за 22 года свое
го развития. Сегодня это кр у п 
ный вуз страны. Имеющий три 
филиала. Всего в институте 
учатся 17,5 тысячи студентов, 
еж егодно  из его стен выходит 
более двух тысяч инженеров. 
В институте богатая учебная и 
исследовательская база, соз
дан свой вычислительный 
центр. С каж ды м  годом  рас
ширяется научно-исследова
тельская работа. Только за 
последние пять лет закончено 
около  250 научно - исследова
тельских и опы тно-конструк-
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ретарь О ктябрьского  райкома 
КПСС Надежда Константинов
на Стрелкова. Поздравляя 
коллектив от имени краевого 
гор о д ско го  и районного ко м и 
тетов КПСС и исполкомов Со
ветов народных депутатов, она 
выразила уверенность в том, 
что Красноярский политехни
ческий и впредь будет активно 
участвовать в развитии про 
изводительных сил города и

■  края, все более соверш енство-
■  вать подготовку инженерны х
■  кадров.

терских работ прикладного 
характера. Результаты двухсот 
из них успеш но используются 
на предприятиях края с годо
вым эконом ическим  эф фек
том  более 26 миллионов руб 
лей.

Такой высокий уровень ра
боты в институте стал возм о 
ж ен благодаря росту педаго
гической и научной квалифи
кации кадров. В институте и 
его филиалах трудятся 12 д о к 
торов наук, проф ессоров, 427 
человек с учеными степенями 
и званиями.

На торжественном  собрании 
выступили такж е студент, сек
ретарь бю ро  ВЛКСМ тепло
энергетического факультета 
А лександр Соколов, секретарь 
партбю ро АХЧ Г. Е. Дарш ин, 
проф ессор М . А. М ураховская. 
В их выступлениях звучала го
рячая благодарность партии и 
правительству за заботу, про
являемую о развитии инсти
тута, гордость за институт, за
верение в том, что самоотвер
ж енны м  трудом  ответим мы на 
вы сокую  награду Родины.

Красноярский край —  ныне 
гигантская строительная пло- 
шадка, на которой возводятся 
мощ ные промы ш ленные ко м п 
лексы, м ногое  испытывается у 

< нас впервые в индустрии стра
ны. Готовить специалистов, от
вечающ их возросш им  совре
менны м требованиям, —  по
четная задача всего нашего 
коллектива. Для ее выполнения 
требуется напряжение всех 
сил, поиск и использование 
имеющ ихся резервов, высокая 
ответственность каж дого , кто 
работает и учится.

Почетные грамоты П рези
диума Верховного Совета 
РСФСР были такж е вручены 
декану вечернего факультета 
доценту Н иколаю  Георгиевичу 
Голубеву и заведую щ ем у ка 
ф едрой истории КПСС проф ес
сору Виктору Петровичу Саф
ронову.

НА СНИМКАХ: выступает сек
ретарь райкома КПСС Н. К. 
Стрелкова; основатель на
шего института, его бессмен
ный ректор В. Н. Борисов с 
наградой; в президиуме торже
ственного собрания; те, кто 
множит успехи института.

В. НИКОЛАЕВА.
Ф ото  Е. Ванслава.

О Л И М П И А ДА

ВСЕ ГОСТИ 
К  НАМ

Сегодня наш институт встречает 
гостей с Урала, Дальнего Востока, 
Сибири —  представители 36 го р о 
дов съезжаются к  нам для уча
стия во Всероссийской олимпиаде 
по ф ранцузском у языку. Она про
ходит в рамках Всесоюзной олим
пиады «Студент и научно - техни
ческий прогресс», преследую щ ей 
цель выявить наиболее способ
ную  м олодежь, стимулировать ее 
участие в научно-исследователь
ской работе, приблизить ее твор
ческие интересы к  нуж дам  на
р одного  хозяйства страны.

Олимпиада по ф ранцузском у 
язы ку откроется завтра и будет 
проходить в аудитории Г-520. В 
этот день ее участники выполнят 
конкурсны е письменные и устные 
задания. А  на следую щ ий день 
они познакомятся с нашим инсти
тутом и городом , побывают на 
Красноярской ГЭС, в заповеднике 
«Столбы».

Интересно, что почти одновре
менно лучш ие студенты Красно
ярского  политехнического поеха
ли защищать честь нашего инсти
тута на олимпиады по различным 
дисциплинам в Новосибирск и 
Томск, Свердловск и Пермь, И р
кутск и О мск. По математике —  
КЬ. Шалаш из группы  147-1, по 
ф изике —  В. Петров из группы  
476-4, по химии —  Е. Казанкина 
из группы  827-1, по сопротивле
нию материалов —  А. М ухамедь- 
яров из группы  636-2, по электро
нике и вычислительной технике—  
В. Пак из группы  535-2, по авто
матизации производственных
процессов в области маш иностро
ения —  В. Зайцев из группы  
214-4, по эконом ике  и организа
ции промы ш ленного производ
ства —  Г. Д р о зд  из группы  214-5, 
по электронике —  И. Ковалевич 
из группы  476-4, по английскому 
язы ку —  И. Прохоров из группы  
816-1.

Пожелаем всем удачи!

В. КУЛАГИН.



ТЕО РЕТИ ЧЕСКИ Е ВОПРОСЫ  ВОСПИТАНИЯ

Пути к высокой
общественной
активности

О пределяя задачи ко м м ун и 
стического воспитания на сов
рем енном  этапе, партия и 
правительство указы ваю т на 
необходимость исходить из 
наиболее полного и органиче
ско го  сочетания преимущ еств 
социалистического строя с до 
стижениями научно-техниче
ской револю ции. На соврем ен
ном этапе ленинский принцип 
сочетания научности и рево
лю ционности приобретает но
вое звучание. О богащ аются и 
принципы социального разви
тия коллектива советского ву
за. Как отмечал в своей речи 
на слете студентов Л. И. 
Брежнев, изменяется само по
нятие «студент». О но становит
ся более емким , поскольку 
советский специалист должен 
обладать вы сокими качествами, 
соответствующ ими новому
этапу ком м унистического  стро
ительства. Он должен хорош о 
владеть основами марксистско- 
ленинского учения, ясно видеть 
политические цели партии и 
страны, иметь ш и рокую  науч
ную  и практическую  подготов
ку, в совершенстве владеть 
своей специальностью, быть 
умелы м организатором  людей 
и человеком  вы сокой культуры, 
способны м применять принци
пы научной организации тру
да.

В тесном взаимодействии 
партийной, ком сом ольской о р 
ганизаций коллективов каф едр 
и администрации высшая ш ко 
ла призвана, опираясь на рево
лю ционны е, боевые и труд о 
вые традиции советского на
рода, воспитывать граж дан
ский темперамент, вы сокую  
партийную принципиальность 
и ответственность.

Следует отметить, что воп
росам  идейно - политического 
воспитания студенчества техни
ческих вузов в последние годы 
уделяется пристальное внима
ние. Причин для этого много. 
Н азовем некоторы е из них.

Во-первых, в технических ву
зах сосредоточена значитель
ная часть студенчества. По 
данным печати, в числе вы
пускников высшей ш колы на
шей страны доля получивших 
дипломы  по инженерны м  спе
циальностям составляет 40 
процентов'. Во-вторых, инже
нерно -  технические кадры  те
сно связаны с ш ироким и мас
сами трудящ ихся, что требует 
от них не только хорош его 
знания производства, но и ум е
ния организовать, направить 
работу трудового  коллектива, 
воспитывать его, а «воспита
тель долж ен быть сам воспи
тан». В-третьих, поскольку 
речь идет об идейно-политиче
ском  воспитании студентов 
технических вузов, заслужи
вает особого  внимания вопрос 
о роли и месте инженерно - 
технической интеллигенции в 
обществе. Буржуазны е идеоло
ги пытаются навязать м олоде
ж и  такие взгляды, как «интел
лигенция без идей», «личность 
без общ ественных идеалов», 
внушить, что социальные го 
ризонты  интеллигенции —  это 
достижение чистого проф есси
онализма. Критика этих и по
добных им взглядов —  важное 
условие в достижении идейно
политического воспитания сту 
дентов.

В идейно - Политическом 
воспитании студентов главную 
роль играет учебный процесс, 
а его эф фективность зависит 
преж де  всего от м арксистско- 
ленинской и научно-методиче
ской подготовленности про- 
ф ессорско - преподаватель

ско го  коллектива вуза. М о ж 
но выделить основные каче
ства личности преподавателя, 
которы е всего активнее воз
действуют на ф ормирование 
м ировоззрения студентов; 

жизненная позиция, 
стиль и методы преподава

ния и решения педагогических 
проблем;

глубина и основательность 
научных знаний.

Важным условием эф фектив
ности идейно-политического 
воспитания студенчества явля
ется активная общественная 
деятельность самих студентов. 
«М ерило политического воспи
тания масс, конечно, ко н кр е т
ные дела. Коммунистическая 
идейность —  это сплав зна
ний, убеждений и практическо
го действия». Такого сплава 
нельзя выработать только лек
цией, семинарским  занятием, 
даже если они безупречны по 
ф орме и содержанию . Нужна 
активная деятельность самого 
студента. «Ничего так не воз
вышает личность, —  говорил 
на XXV съезде КПСС Л. И . 
Брежнев, —  как активная ж и з 
ненная позиция, сознательное 
отнош ение к общ ественному 
долгу, когда единство слова и 
дела становится повседневной 
норм ой поведения». '

М ногие  проблемы  эф фектив
ности идейно-воспитательной 
работы среди студенческой м о
лодеж и решает правильная и 
четкая организация общ ест
венно - политической практи
ки (ОПП), главной целью ко 
торой является выработка у 
будущ их специалистов навыков 
организаторЬ, пропагандиста, 
воспитателя.

Важным м ом ентом  в органи
зации такой работы является 
правильное определение ин
дивидуального задания по ОПП 
на период производственной 
практики. Общ ественно - поли
тическая направленность за
даний в период производствен
ной практики особенно вели
ка потому, что навыки органи
затора, пропагандиста и воспи
тателя студент получает и со
вершенствует в условиях тех 
ф орм  общ ественной работы, 
которы е ему предстоит выпол
нять после окончания вуза.

ОПП в период производст
венной практики и трудового 
семестра позволяет значитель
но поднять роль и ответствен
ность комиссаров строитель
ных и сельскохозяйственных 
отрядов, ком соргов групп, пре
подавателей технических ка
федр в общ ественно - полити
ческом  воспитании студентов.

Сегодня, когда  все большее 
число вы пускников выходит из 
стен вуза, имея богатый запас 
профессиональных знаний и 
набор необходимых общ ествен
но - политических и организа
торских навыков, больш ую  
роль играет создание условий 
для более бы строго и эф ф ек
тивного вклю чения их в общ е
ственную ж изнь заводов, стро
ек, организаций. Важно не 
только предоставить м олодому 
специалисту рабочее место, но 
и подыскать ему общ ествен
ную работу по душе, в соот
ветствии с приобретенны ми в 
вузе навыками. Коллективы 
предприятий и учреждений 
должны  активно поддерживать 
и развивать в м олодом  специа
листе заинтересованное, актив
ное и ответственное отнош е
ние к жизни.

А. ЛИПНЯГОВА, 
кандидат философских на
ук, ст. преподаватель кафед
ры научного коммунизма.

После летних каникул при
ступает к активной деятель
ности депутатская группа на
шего микрорайона.

В юбилейном для Красно
ярска году н в нашем Сту
денческом городке произо
шли приятные изменения: за
асфальтированы дороги, раз
биты новые газоны, заверш а
ется возведение въездной 
стелы, начато строительство 
перехода между корпусами 
«Г» и «Д». Однако из за
планированного сделано не 
все. К сожалению, так и не 
появился указатель размещ е
ния учебных зданий и обще
житий в Студгородке, нет 
табличек на корпусах, все 
еще недостаточно скамеек и 
урн в скверах.

Особую же озабоченность 
депутатов вызывает снабже
ние горячей водой и теплом 
жителей домов с 3 по 11 по 
улице Киренского. Как пра
вило, в этих домах горячей 
воды не бывает все лето.

З а б о т ы  д е п у т а т о в
Поэтому по инициативе депу
татской группы начато строи
тельство теплотрассы от 
электробойлерной. Этому 
вопросу было посвящено за 
седание депутатской группы 
12 сентября. Строители за
веряли, что дадут тепло и го
рячую воду 20 сентября, и 
не сдержали своего слова. 
Мы установили на теплотрас
се депутатский пост. Во втор
ник, 19 сентября в исполко
ме Октябрьского райсовета 
обсуждался этот вопрос. На
деемся, что в этом году с 
вводом новой теплотрассы 
проблема снабжения жителей 
Студгородка горячей водой и 
теплом будет окончательно 
решена.

Нами такж е получен поло
жительный ответ городской 
телефонной сети на установ
ку в домах Студгородка те
лефонов-автоматов.

Вторым на заседании де
путатской группы должен был 
слушаться вопрос о готовнос
ти студенческих общежитий 
и учебных корпусов к зим
нему сезону, однако прорек
тор института по админист
ративно-хозяйственной работе 
тов. В. В. Кукшин на засе
дание не пришел, и вопрос 
пришлось отложить. Мы рас
цениваем этот факт как  по
пытку уйти от ответственно
сти за то. что сезон уже на
чался, а в институте еще дел 
непочатый край.

Избирателям напоминаем: 
прием грагкдан депутатами 
проводится каждую пят
ницу с 17 до 19 часов в де
путатской комнате (Д-237). 
Ж дем вас с предложениями!

И. Ш АНЦЕВ, доцент, 
руководитель депутатской 
группы.
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в  ноябре в Красноярске 
будет проходить Всесоюзный 
студенческий семинар по ра
диоприемным устройствам. 
Четыре доклада к этому се- 
минару подготовлено коллек- 

; тивом лаборатории радиоав- 
I тематики.

р |  Нынче лаборатория полу- 
чила новое помещение. И сту
дентам, и лаборанту Анато
лию Николаевичу Зырянову, 
которого вы видите на сним
ке, пришлось немало поста
раться, чтобы вовремя под
готовить макеты и измери
тельное оборудование к ново
му учебному году. Их трудо
любие, добросовестность со
действовали успеху. **

Фото Е. Ванслава.

п т а й  ПРОЦЕСС: О Р Ш З А Щ  и  ЭФФЕЕТИВНОСТЬ

Приглашает
вычислительный
центр

Прошло время, когда про
ектировщику было достаточ
но для расчетов арифмометра 
и логарифмической линейки. 
Сегодня повседневным инст
рументом инженера и техно
лога становится компьютер. 
Но всяким инструментом 
нужно уметь пользоваться, 
тем более столь сложным, 
как современная ЭВМ. Зада
ча сегодняшнего вуза — дать 
специалисту знания и навы
ки в применении вычисли
тельной техники.

В нашем институте эту за
дачу решает вычислительный 
центр, созданный на базе 
ЭВМ ЕС-1020 и трех машин 
«Мир-1». Три основных на
правления нашей работы — 
обеспечить средствами вы
числительной техники учеб
ный процесс', научные иссле
дования, а такж е функциони
рование автоматической сис
темы управления «Вуз», о 
которой уже упоминалось на 
страницах газеты.

Вычислительный центр 
предоставляет потребителям 
машинное время, проводит 
консультации по операцион
ной системе, контролирует 
прохождение задачи на ЭВМ.

Все задания обрабатывают
ся в пакетном режиме, что 
позволит студентам исполь
зовать ЭВМ при дипломном 
или курсовом проектирова
нии. В таком режиме можно

применять не только типовые 
программы, но разрабаты
вать и свои, реали.зующие 
как расчеты, так и модель 
какого-либо объекта или про
цесса. Это позволит будуще
му инженеру детально по
знакомиться с возможностя
ми ЭВМ, научиться исполь
зовать машины' в своей рабо
те. График выполнения зада
ний студентов на ЭВМ ка
федры должны подавать дис
петчеру вычислительного 
центра (кабинет Г-412, тел. 
17-43).

Услугами вычислительного 
центра можно воспользовать
ся такж е при проведении 
практических занятий по про
граммированию на языках 
Фортран-IV, ПЛ/1, Алмир-65, 
Ассемблер, а для преподава
телей кафедр мы организуем 
семинары и консультации по 
этим языкам и операционной 
системе.

Каждому факультету мы 
предоставляем сменный пакет 
дисков для ведения личной 
библиотеки. За ее составом 
следят ответственные от ка
федр, а все технические опе
рации по ведению библиотек 
выполнит вычислительный 
центр.

График распределения ма
шинного времени утвержда
ет председатель научно-мето
дического совета по коорди
нированию деятельнобти вы

числительного центра. В пер
вую очередь мы обслужива
ем учебный процесс, остав
шееся машинное время вы
деляется на научно-техниче
ские расчеты .

Пояснения по выполнению 
заданий можно получить у 
диспетчера вычислительного 
центра, консультации по ма
тематическому обеспечению 
для ЭВМ ЕС-1020 проводят
ся ежедневно, а для ЭВМ 
«Мир-1» — по вторникам и 
четвергам с 14 до 17 часов 
в кабинете Г-410.

В настоящее время завер
шаются работы по отладке 
системы «Вуз». АСУ уже 
прошла предварительную про
верку, завершаются основные 
испытания. А на следующий 
год АСУ «Вуз» будет испы
тана во время приемных эк
заменов в институт.

Вычислительный центр 
готов выполнить заказы  по
требителей. но готов ли поль
зоваться его услугами потре
битель? К сожалению, спрос 
пока не соответствует пред
ложению: до сих пор ни одна 
кафедра института не подала 
заявку на использование ма
шины ЕС-1020 в учебных це
лях.

В научно-исследователь
ской работе услугами вычис
лительного центра пользуют
ся далеко не все факультеты. 
Видимо, преподаватели и сту
денты еще не знают всех 
возможностей, которые мо
жет дать вычислительная 
техника.

Сейчас ЕС-1020 работает 
в одну смену — с 9 часов до 
17 часов. С октября мы пере
ходим на двухсменную рабо
ту, то есть сможем решать 
вдвое больше задач, чем 
прежде. Надеемся, что потре
бители машинного време
ни — преподаватели и сту
денты нашего института 
предложат нам эти задачи.

Добро пожаловать в вычис
лительный центр.

Г. ЦЫВУЛЬСКИИ, 
начальник вычислительно
го центра института.

01020102000200000223535348532353484823485353484802535348484848232348484853



УЧЕНЫ Е -  П РО И ЗВ О Д С Т В У

ВОЗРАСТЕТ НАДЕЖНОСТЬ
в этом году сотрудниками 

института получено 29 полож и
тельных решений на выдачу ав
торских свидетельств. И зобре
тения политехников относятся 
к самым различным областям 
техники и обладают несомнен
ной практической ценностью.

Группа авторов —  А. А. 
Михеев, В. П. М еркуш ев и В. Л. 
Ш кетов разработали ориги 

нальный метод сварки метал
лов с близкими электрохимиче
скими свойствами. Новое в 
нем то, что для повышения 
антикоррозионной стойкости 
сварного соединения использу
ется промеж уточны й металл с 
положительны м относительно 
свариваемых металлов элект
родны м  потенциалом.

М етод прошел практическую

проверку. При испытаниях 
сваривали детали из стали м ар
ки Ст. 45 и сплава ЭП-207, при
менив в качестве пром еж уточ
ного материала никелевую 
фольгу. Коррозионная стой
кость сварного соединения воз
росла на 15— 20 процентов по 
сравнению с сущ ествующ ими 
методами.

Н овую  пневматическую  си

стему транспортны х средств 
предлагаю т В. Г. А нопченко  и
А. И. Грушевский. Цель изоб
ретения —  повысить надеж 
ность и экономичность пневмо
системы. Для этого авторы из
менили конструкцию  осуш ите
ля сжатого воздуха.

Новая пневматическая систе
ма м ож ет использоваться в ус
тановках для производства сжа
того воздуха, ком прессор  ко 
торых имеет перем енную  про
изводительность и работает 
дискретно. А. СЕМЕНОВ.

I УБОРОЧНАЯ-78

В начале сентября, как 
только институт получил за
дание по уборке картофеля 
в племенном свиноводческом 
совхозе «Элита», был орга
низован штаб. Нынче его 
возглавил доцент радиотех
нического факультета В. И. 
Томилин. И — закрутилась 
машина: распределение уча
стков по коллективам, забо
та с инструментом, автобу-

ОПЕРАЦИЯ «КАРТОФЕЛЬ»
сами для отправки людей на 
поля, с одеждой. За неделю 
весь картофель был выкопан. 
Некоторые удивлялись: поли
техники, а копают вручную. 
Им объясняли, картофель 
особый, семенной, е  ним на
до обращаться бережно.

Но выкопать — выкопали.

и стала загвоздка: как вывез
ти картофель с полей, да по
скорей, до непогоды. Поли
техники обратились за помо
щью к сотрудникам ГАИ и 
выработали совместный план.

В. И. Томилин и доцент 
Ю. И. Лопатин создали спец- 
бригаду. В нее вошли В. Д.

Конев, А. И. Миллер, В. Ф. 
Пискунов, С. О. Кожухов
ский, С. Н. Зементов, С. Ф. 
Стрежов. А  сотрудники ГАИ 
В. Ф. Цаплин и В. С. Тимо
феев останавливали попут
ный порожний транспорт и 
отправляли его на поля. 
100 машин были погружены 
таким способом. Операция 
прошла успешно.

В. МАРКОВА.

И. труд, и отдых
Всего около  месяца трудятся 

первокурсники - сантехники в сов
хозе, а кажется, будто давным- 
давно. Быстро прошел период 
адаптации, и вот уж е  еще вчера 
незнаком ы е парни и девуш ки ста
ли коллективом  сельскохозяйст
венного отряда со смеш ны м на
званием «Стручок». Некоторы е 
попали на работу в совхоз впер
вые и ко  всему относятся с осо
бым интересом.

О тряд работает на Новоселов- 
ском  хлебоприемном  пункте; 
чистит закрома, разгруж ает зер 
но, перелопачивает его, чтобы 
скорее сушилось. За день сту
денты разгруж аю т от 7 до 12 ма
шин. М огли бы больше, но ур о 
жай в совхозе нынче не очень 
богатый.

Благодаря усилиям комиссара 
отряда Михаила Хатько, отдых 
ребят проходит интересно. Для

этого они немало делают и сами. 
В первые ж е  дни провели суббот
ники по уборке  общ ежития бой
цов и территории хлебоприемно
го  пункта, соорудили турник и 
волейбольную площ адку, выпу
скаю т стенгазеты и боевые лист
ки. В редколлегию  входят Е. 
Орехов, М. Григорьева и В. Кли- 
машов. Насущные производствен
ные и бытовые вопросы отряд об
судил на ком сом ольском  собра
нии.

Спортивные увлечения ребят 
навели на мысль провести КВН 
на тему; «Навстречу Олимпиаде- 
80. К онкурс  оказался интересным.

Ж изнь отряда созидательна и 
полнокровна. И этот ритм  перво
курсники  хотят перенести и в дела 
учебные. Они с нетерпением ж дут 
своих первых лекций в институте.

Е. ШМАКОВ, 
командир ССХО.

500 тонн картофеля на НА СНИМКЕ: последний
90 гектарах собрали нынче рейс.
политехники в «Элите». Фото Е. Ванслава.

ДОБРОЕ ИМЯ ГЕРОЯ
Бойцы стройотряда «Спектр» 

радиотехнического факультета 
тянули нынче телеф онную под
весную линию в селе П одгор
ном  Енисейского района. Они 
успеш но справились с плано
вым заданием '— освоили 109,8 
тысячи рублей капиталовложе
ний. Х орош о работать помогло 
творческое отношение к делу; 
за рабочий период студенты 
подали и внедрили пять рацио
нализаторских предложений. 
Вопросы качества работы, ис
пользования резервов рабоче
го времени обсуждались на 
ком сом ольских собраниях.
С тройотряд провел три дня 
ударного  труда, во время суб
ботников и воскресников рабо
тали на закладке силоса в сов
хозе.

Командир отряда Алексей 
Туров и комиссар Ю рий Ткачев 
сумели наладить хорош ую  дис
циплину и так организовать 
ж изнь в отряде, что кажды й, 
кр о м е  основной работы, см ог 
найти себе дело-по  душе. Д е 
сять ребят вошли в состав лек
торской группы. Они прочитали 
в полевых бригадах и сельском 
клубе 25 лекций. С концертами 
на селе выступала агитбригада. 
Редколлегия «Спектра» вы пус- 
ла газеты, фотомонтажи, бое
вые листки. При отряде дейст
вовали б ю ро  добры х услуг, 
консультационный пункт.

М олодцы, студенты! Хорош о 
трудиться, интересно отдыхать 
их обязывало доброе имя В. С. 
Богутского —  Героя Советско
го Союза, кото р о го  они зачи
слили в свой отряд.

Л. ПАВЛОВА.

У ж е возвращ аю тся в инсти
тут студенты; одни с производ
ственной практики, другие  —  
отдохнув после третьего тру
дового  семестра. Не успеем  о г
лянуться —  и две тысячи сту
дентов приедут с уборочной. 
Как ульи, наполнятся общ еж и
тия С тудгородка. П о-разно
му встретят они студентов. В 
одних общ ежитиях светло, по- 
домаш нему ую тно и ко м е н 
дант, как добрая хозяйка, в 
других... студенты могут встре
тить, к сожалению , неокончив- 
шийся ремонт, недоделки и 
беспорядок. Чтобы этого не 
произош ло, необходимо при
нять срочные меры.

Комендант общ ежития №  1 
м еханического факультета
Елизавета Эммануиловна Си
дорова не случайно в числе 
передовиков социалистическо
го соревнования. С колько  она 
работает, ее общ ежитие —  од 
но из лучших. И нынче ремонт 
закончился здесь 15 августа, 
раньше всех в Студгородке. 
Ремонтом были заняты 25 сту
дентов, самыми старательными 
проявили себя бригадиры Ва
дим  Иванов и Ирина Кольцер.

Вся покраска радостных то- 
нсв; светлые панели, блестя-

ГДЕ НЕТ ХОЗЯЕВ, 
ТА М  НЕТ ПОРЯДКА

i l i i

Красиво и уютно в общежи
тии HS 1.

щий пол. Покраш ены и утепле
ны окна. О свежили даже тум 
бочки. Незаселенные этажи 
замкнуты . П риедут студенты— 
вот вам клю чи, все в полном 
порядке. А  то ведь бывает так; 
кто  вселится первым, идет в 
другие  комнаты и берет себе 
недостающ ие детали интерь
ера.

Елизавета Эммануиловна не 
сидела в ком ендантской, а 
хлопотала на одном  из эта
жей.

—  Сейчас мы оф ормляем  
Ленинскую  комнату, в ней бу
дет стоять цветной телевизор, 
—  рассказывает она. —  Есть 
еще два, один мы поставим в 
фойе, другой —  в лучшей 
комнате, а в какой —  уж е  ре 
шит студсовет. Конечно, не бы
ло бы у нас так все хорош о, 
если бы не декан А ркадий 
Михайлович Караваев, он очень 
заботится о быте студентов.

М астер окса нашла для ко 
менданта добры е слова;

—  Елизавета Эммануиловна 
из тех людей, которы е на сво
ем месте. Она для студентов 
вторая мать, знает их по име
нам, прислушивается к их со
ветам, выполняет просьбы. По
могает студентам в ремонте, 
выращивает для них цветы. 
Д аж е  праздники встречает 
вместе с ними —  так и прихо
дит к ним, с семьей. Не уди
вительно поэтому, что вся об
становка в общ ежитии механи
ков напоминает домаш ню ю .

К сожалению, этого нельзя 
сказать о двух следую щ их об
щ ежитиях. В четвертом общ е
житии живут студенты элект
роэнергетического  и электро
м еханического факультетов. 
П остроено оно давно и не сов
сем удачно развернуто к солн

цу. Поэтому даже днем  в ко м 
натах темно, не говоря уж е  о 
корридорах. Лестничные клетки 
окраш ены  в светлые тона, а 
вот в корридорах и комнатах 
пол темный, окна некрашены. 
На м ногих дверях нет замков, 
встречаются разбитые и гря з
ные окна.

513 комнату две студентки 
ремонтировали сами; сделали 
накат, покрасили окна. Очень 
приятно было посмотреть на 
их работу. Так что делать ча
стичный ремонт студентам 
вполне по силам.

Комендант Л. Н. Хомченко 
сказала, что ремонт закончен 
рано, но качество его не везде 
хорош ее; два ш тукатура - ма
ляра из окса поспеш или в от
пуск, студентов тогда тож е от
пустили, а теперь приходится 
кое -где  исправлять, доделы 
вать, но что сделаешь не сра
зу, дается с трудом

В общ ежитии автодорож ни
ков нет вахтера. Видимо, по
этому на двух этажах нас 
встретили «баррикады» из кр о 
ватей —  чтобы посторонние не 
ходили на незаселенные поло
вины. Но это не реш ило проб
лемы. И окон  без рам и разби
тых немало. Все это будут при
водить в порядок уж е  при за
селении.

А вот третье общ ежитие —  
строителей, сантехников и ар
хитекторов вполне готово к 
приему студентов. В общ еж и
тии светло и ую тно, об этом 
позаботились деканаты, хорош о 
справляется с работой ком ен
дант А. А. Вислова.

Пятое —  самое густонасе
ленное общ ежитие, «девяти
этажка», оставило у нас тягост
ное впечатление. Ремонт дол
ж ен был окончиться к десято

м у сентября, но и по сей день 
продолжается работа. Когда 
кончится —  никто не знает.

—  Еще 15 августа к  нам на 
помощ ь долж ны  были прийти 
15 студентов, —  говорит маляр 
К. Н. Баранова, —  однако они 
собрались лишь к  началу сен
тября, да и то не все. А  вчера 
опять никого  не было. И с ма
териалами совсем плохо. Две 
недели не было олифы, как 
красить стены? Дали краску  —  
а посмотрите, ка кую !

Смотрим. Впечатление, к о 
нечно, неважное. Цвет серый, 
шершавая поверхность пане
лей, дверей. И это в ж илом -то  
доме! Давно уж е  доказано, что 
цвет влияет на самочувствие, 
работоспособность. Но этого, 
похоже, не знают те, кто дал 
распоряжение красить этой 
мрачной краской в студенче
ском  доме. Как на како м -н и 
будь складе. М ы и часа не бы
ли в общ ежитии, а вышли из 
него с больш им облегчением  —  
устали.

М астер окса Н. А. Кириенко - 
ва объясняет;

—  Да, проблема красок на
била всем оском ину. С боль
шим трудом  мы раздобыли 
белила для первого этажа и 
блинной, но коменданты Т. М. 
Мануйлова и А. С. Приходько 
их не сберегли, 50 килограм 
мов белил пропали. А  сколько  
еще не окраш ено! И качество 
ремонта неважное, делали по 
принципу; сделать бы быстрее 
и сдать. М ебель во время ре 
монта сильно попортили, заля
пали известкой и краской. Кое- 
где выломаны двери; студенты 
уехали и не оставили клю чи 
от комнат.

М ы заглянули на третий этаж, 
где, ка к сказали в оксе, ре 

монтные работы уж е  законче
ны. На кухнях не работают 
электроплиты, исчезли розет
ки. Комнаты закрываются с 
трудом , вместо зам ков —  ды
ры. И почти во всех —  выбиты 
стекла, нет вторых рам, нет 
кое -где  и первых. С колько  пот
ребуется времени, труда, 
стекла на то, чтобы их отре
монтировать. И ведь это пов
торяется кажды й год. Э лектро
сеть на этаже в плачевном со
стоянии; вырваны «с мясом» 
розетки, патроны ламп висят 
еле-еле. Так что и столярам, и 
электрикам  дел хватит, да еще 
и жильцам  останется.

С колько  пиш ем и говори м  о 
бережливости, о культуре бы 
та, но до многих не доходят 
призывы воспитателей. Видимо, 
нет ещ е долж ного  контроля за 
сохранностью  имущества и по
мещ ений, безнаказанно про
ходят м ногие проступки. Во 
многих вузах взято за прави
ло в конце года при освобож 
дении комнаты проводить в 
ней посильный ремонт; вынуть 
гвозди из стен, замазать обва
ливш уюся ш тукатурку, убрать 
мусор, побелить (хотя бы на 
раз) стены, вымыть окна и по
лы. Замкнуть комнату, клю чи 
отдать коменданту. И было 
бы совсем хорош о, если бы 
студенты жили в закрепленной 
за ними комнате несколько или 
все пять лет.

В общ ежитии №  5 три ко 
менданта (двое из них работа
ют менее полугода), а настоя
щ его хозяина нет. Возможно, 
нужен старший комендант? Воз
м ожно, надо засесть вместе 
представителям деканатов трех 
факультетов, их проф сою зны м  
бю ро, студсоветам и раз обо 
всем договориться? Ну, а о 
бесхозяйственности некоторы х 
хозяйственников, видимо, ну
жен разговор особый. Это мне
ние тех, с кем  мы встречались 
во время этого рейда.

Рейдовая бригада «Политех
ника: В. ПАВЛОВ и Т. ВИК

ТОРОВА, наши внешт. k o j>- 
респонденты, Л. АНТОЛИ- 
НОВСКАЯ, наш корр.
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ЗАДАЧА АВТОРА

Задача автора —  ответить на 
вопрос, поставленный в заго
ловке, вопрос, на первый 
взгляд не сложный. М ногие чи
татели газеты —  или студенты, 
или были ими, или будут. Каза
лось бы, и говорить не о чем. 
Читают все, читают всё. Да и 
сам автор, вспомнив свои сту
денческие годы, м ог бы в пер
вом  приближении ответить на 
этот вопрос, не наводя каких- 
либо справок. И все-таки он не 
рискнул судить об общ ем  яв
лении на основании своего ча
стного опыта к  решил погово
рить с лю дьми более ком пе 
тентными. П реж де всего —  с 
работниками институтской биб
лиотеки, которы х тож е волну
ют подобны е проблемы.

Из первых ответов на анкет
ный опрос, проведенный на
шей библиотекой, автор у з 
нал о том, как часто посещ ают 
ее читатели, какие  жанры  им по 
душ е и т. д. Но ответов было 
мало, касались они в основном 
внутренних нуж д  художествен
ного абонемента, и потом —  
далеко не все студенты поли
технического —  читатели его 
библиотеки (здесь и в дальней
шем речь идет только о худо
жественной литературе).

ПРОБЛЕМЫ БИБЛИОТЕКИ
О б  это м  я узна л  от гла вн о го  

б и б л и о те ка р я  В алентины  Ива
новны  К а р пуш е во й .

—  При общ ей численности 
студентов более 9 тысяч услу
гами худож ественного  абоне
мента пользую тся лишь 2800. 
Из них постоянных читателей, 
т. е. тех, кто  систематически 
на протяжении нескольких лет 
посещает нас, всего 4— 5 про 
центов.

Б и б л ио тека  м н о го е  делает, 
ч тоб ы  повы сить  а ктивн ость  с в о - . 
их по сетителей  (в т о м  числе 
и по те нци ал ьны х). Д е й ствуе т  
так н азы ваем ы й  «устны й ж у р 
нал», р а б отае т  ун и ве р си те т  
ку л ь ту р ы , п р о в о д и т  свои  с о б 
рания , пр игла ш ая на них  всех 
ж е л а ю щ и х , о б щ е ство  к н и го л ю 
бов. Н а ко н е ц , те  б есед ы , к о т о 
р ы е  п р о в о д я т  р а б о тн и ки  б и б л и 
о т е ки  с к а ж д ы м  н о в о и сп е ч е н 
н ы м  ее  читателем .

Помогает, честно говоря, ма
ло. С колько  уж е  писалось об 
инертности наших политехни
ков! Но представим себе такую  
картину: все читатели библио
теки, вспоминаю щ ие о ней раз 
в год  и все ее не читатели, да
ж е  самые заядлые, в один пре
красны й день явятся за книга
ми. А  книг в ф онде всего... 5 
тысяч. Вдвое меньше, чем  сту
дентов в институте. И винова
ты не библиотекари, не те не
радивые читатели, которы е те
ряю т и портят книги  (таких, к 
чести студентов, крайне ма
ло), виноваты те организации, 
которы е занимаются снабже
нием библиотеки книгами. Но 
этот вопрос выходит за рамки 
темы. К том у ж е  библиотекой, 
как мы выяснили, пользуются 
немногие.
АВТОР В РОЛИ СТАТИСТИКА

Лучший способ узнать, что 
читают студенты —  спросить их 
самих. Для этой цели автор со
чинил небольш ую  анкету и с 
пом ощ ью  знаком ы х препода
вателей распространил листки 
с вопросами среди студентов.

И вот передо мной лежат 
36 листков, заполненных раз
личными почерками. Отвеча
ют студенты второго и третьего 
курсов двух факультетов наше
го института. Группы были вы
браны соверш енно случайно, 
соотнош ение полов в них близ
ко  к  единице, по успеваемости 
и прочим  показателям соци
альной активности они стоят 
прим ерно посередине. Воз
раст тож е вполне подходящ ий 
—  в среднем  20— 21 год. Еще 
свежа в памяти школа, ещ е су
губо специальные дисциплины 
не превратили «лириков» в 
«физиков».

Итак, попробуем , проанали
зировать анкеты, ответить на 
некоторы е вопросы.

HI1I

Два пункта анкеты касались 
времени чтения и его скорости. 
Результаты сведены в табли
цы.

СКОЛЬКО ЧИТАЮТ!

II

среднее время 
(часов в сутки) 

1,0
1.5 
2,0
2.5
3.0
3.5

4.0
4.5

число
читателей

2
2
5
6 
7 
6 
2 
2

A. К. Толстой, Д ж . Лондон, А. 
Д ю м а и наши соврем енники К. 
Симонов и А. Черкасов. Среди 
других современны х советских 
прозаиков указаны В. Липатов,
B. Быков, 6 человек не назвали 
лю бимы х писателей. Интересно, 
неужели вся литература для 
них безлика? Или в руки  им  по
падают в основном  лишь книги 
наиболее «читабельные», те, у 
которы х конца и начала нет?

Отвечая на вопрос о прочи
танных в последнее время кни
гах (проверочны й вопрос), 10 
человек не смогли вспомнить

Я не хочу обвинять отвечаю
щих в неискренности, в жела
нии показаться лучше, эруди
рованней. Немалое число анкет 
заполнено со знанием дела. 
Но есть и ответы явно противо
речивые. М ож е т  быть, их ав
торы были просто невнима
тельны?

А  теперь вернемся к пробле
мам библиотеки. Велика ли до 
ля кни г из ее фонда среди 
прочитанных студентами за 
время учебы в институте? Лишь 
двое определили ее как две 
трети. У двоих —  одна вторая.

ют, зачем они читают. От не
чего делать? Чтобы убить вре
мя?

А  ведь неправда. Каким  бы 
ни был повод, толкнувш ий че
ловека к книге, она все равно 
даст ему что-то. Ровно столько, 
сколько  он м ож ет взять.

ПОСТСКРИПТУМ 
Небольшой опрос, проведен

ный автором, не ставил зада
чей выявить какие-либо общ ие 
закономерности. Цифры, полу
ченные при анализе анкет, 
весьма приближенны , т. к. чис
ло опрош енных невелико. М ог-

ЖЕМЧУЖИНА В РАКОВИНЕ
или КАК ЧИТАЮТ СТУДЕНТЫ?

Не трудно подсчитать, что 
среднестатистическое время 
составляет около  2,8 часа в сут
ки. Но это время само по се
бе ничего не говорит, если не 
знать, с какой скоростью  чита
ют книги. Действительно, диа
пазон здесь м ож ет быть ши
р о к —  от чтения по слогам до 
чтения по диагонали. Т. к. оце 
нить, насколько быстро ты чи
таешь, самому трудно, вопрос 
был задан в обратной ф орме: 
«С колько часов Вы затрачива
ете на прочтение книги  в 250—  
300 страниц?» О братимся к  таб
лице.
среднее время число

(часы) читателей

1,5 1
2,5 3

3 2
4 4
5 7
6 4
7 1
8 1

9 3
11 2
13 1
Среднестатистическое вре

мя на одного  студента —  о ко 
ло 5,8 часа, иначе говоря, сред
нестатистическая скорость со
ставляет 48 страниц в час.

«Всего-то?» —  усмехнется по
клонник бы строго чтения. Но 
не забудем, что речь идет о 
художественной литературе! 
Как м ож но  читать ее по диаго
нали? (Вопрос адресован пр е ж 
де всего тому участнику о пр о 
са, которы й утверждает, что 
на книгу  в 300 страниц у него 
уходит... 1,5 часа. Как ж е  он ус
певает при такой скорости и 
за сю ж етом  следить, и худо
жественную  ткань почувство
вать, язы ком  насладиться? А 
может, это излишне?

ЧТО ЧИТАЮТ!
Почти все опраш иваемые 

назвали по несколько  лю би
мых жанров и видов. Наиболь
шее число голосов (12) получи
ла фантастика. На втором  м е
сте (9) стоит современная про 
за (то, что один из отвечавших 
обозначил терм ином  «ж изнен
ное»). Затем идут приклю ченче
ская (7) и историческая литера
тура.

Среди лю бимы х авторов два 
или более двух раз названы

авторов произведений, а один 
участник опроса утверждает, 
что романы «Хмель», «Черный 
тополь» и «Конь Рыжий» напи
сал... А. Чмыхало. Интересно, 
кто ж е  тогда автор «Поло
водья», «Трех весен», «Дикой 
крови»? М ож ет быть. А- Черка
сов?

О грамотности наших студен
тов мы еще поговорим . А  сей
час —  о любителях поэзии. Из 
числа опрош енны х их 10. Но 
есть лю бимы е поэты и у тех, 
кто не считает поэзию  лучш им 
видом  чтения. «Призовые ме
ста» распределились так 
(справа —  число «голосов»).
У любителей поэзии:

Пуш кин —  6
Лермонтов —  3.
Есенин —  3
У любителей прозы :
Есенин —  9
Л ермонтов —  6
П уш кин —  4
Д ругие  поэты, нап)эимер, Па

стернак, М аяковский, получи
ли по 1— 2 голоса.

Итак, имена названы самые 
известные —  те, что «проходи
ли» в школе. Говорит ли это о 
том, что большинство наших 
читателей так лю бят классиков 
стиха? Или о том, что многие 
из них... просто не знают 
предмета обсуждения? Из на
ших соврем енников названы 
тоже имена традиционно - по
пулярные в ю нош еской среде: 
Р. Рождественский, Е. Евту
шенко, Э. Асадов, Ю . Друнина, 
Р. Гамзатов.

Я уж е  совсем было хотел
умилиться, прочитав в одной
из анкет, что лю бимы й поэт ее 
автора —  Беранже, но вот бе
да, сколько  я ни встречал в 
текстах эту фамилию, везде и 
пишут «Беранже», а не «Беран- 
жье», ка к считает участник оп 
роса.

ДОВЕРЯЙ, Д А  ПРОВЕРЯЙ
Самое время подробней ос

тановиться на «скрытых», про 
верочных вопросах,- о некото
рых из них, так или иначе, уж е  
говорилось. П реж де всего, это 
элементарная проверка гра
мотности и общ ей культуры , а 
такж е объективности, «правди
вости».

У ж е  говорилось, что фанта
с т и к а — . лю бимейш ий вид ли
тературы, но вот беда, из 13—  
тех, кто увлечен ею, фантастов 
среди лю бимы х писателей ука 
зали... четверо. Здесь ф игури
рую т А. Толстой, Ж ю ль Верн (в 
анкете написано «Жуль») и 
братья Стругацкие. Возникает 
вопрос, а действительно ли 
наши студенты так у ж  любят 
фантастику? Или они попросту 
не помнят авторов, на что уж е  
обращалось внимание читате
ля?

И з семи, влюбленных в при
клю чения, лю бимцев, пиш у
щих в этом жанре, назвали 
трое. А  вот поклонники сти
хов оказались на высоте, у  них 
счет 9 из 10.

Еще одно явное противоре
чие. Человек обож ает приклю 
чения и фантастику, а лю би
мые писатели у  него, тем не 
менее, Пуш кин и Лермонтов.

еще у двоих— одна третья, у
одного  —  четвертая и т. д. до 
нуля. А  м ногие попросту не 
ответили на этот вопрос. Да, 
вряд ли полкам  художествен
ного отдела грозит запусте
ние.

Хорош о, где ж е  берут книги 
студенты? М ногие из них ж и 
вут вобщ ежитии, вдали от до 
маш них и городских библиотек. 
Наверное, читают то, что под 
р уку  попадет, бессистемно, без 
выбора. Книга ходит по рукам , 
ее ценность определяется под
час степенью потрепанности.

А КРОМЕ КНИГ!
Газеты читают все. И многие 

—  регулярно. Подавляющее 
большинство участников о пр о 
са назвали по несколько  из
даний. Вот ка к распределились 
вкусы: 

название издания
число читателей 

«Комсомольская правда» 23 
^Красноярский рабочий» 9 
«Красноярский ком сомолец» 8 
«Политехник» 7
«Советский спорт» 5

прочие 5
Ж урналы пользуются мень

ш им спросом :
«Ю ность» 10
«Техника м олодежи» 7
«О гонек»
«Наука и жизнь» 4
«Роман-газета» 4
другие  по 3 и меньше.

Д вое регулярно читают «Ли
тературную  газету». Всего же 
читают издания, в которы х ши
ро ко  публикую тся худож ест
венные произведения, 17 че
ловек, т. е. около половины оп
рош енны х (некоторы е указали 
по два издания).

ЗАЧЕМ ЧИТАЮТ!
Вопрос ещ е более стран

ный. Но давайте все-таки раз
беремся, что ж е  дает книга 
нашим читателям, уделяю щ им 
ей не так у ж  мало времени 
(даже если так называемое, 
«чисто время» меньш е тех 
среднестатистических 2,8 часа). 
Вот какие  доводы привели уча
стники опроса в пользу древ
него, ка к сама письменность, 
занятия. По их мнению , книга: 

ф орм ирует м ировоззрение, 
расш иряет кругозор , 
дает знания,
учит жить, мыслить, разви

вает речь и память,
позволяет обрести идеал, 
развивает духовно, —  
короче  говоря, как туман

но заметили четверо студен
тов, дает «многое».

Все верно, им енно так, ф унк
ций у художественной литера
туры немало, и большинство из 
них названы. Но об одной, ес
ли не первостепенной, той са
мой специфической^ наибо
лее присущ ей литературе (и ис
кусству в целом) м ногие не 
сказали. Имеется в виду эстети
ческое значение книги. Лишь 
двое упомянули о нем (не за
быв, впрочем, и другие  ф унк
ции): один писал, что книги 
учат его любить прекрасное, 
другой —  что они воспитыва
ют художественный вкус.

Трое просто-напросто не зна

ло оказаться, что по воле слу
чая, группы , в которы х прове
ден опрос, нетипичны в смыс
ле отношения к  книге, что в 
других условиях результаты 
могли быть несколько иными. 
Лучше? Хуже? Как знать. И все 
ж е  о м ногом  рассказали анке
ты. И если не количественно, 
то качественно позволили оце
нить ситуацию. П рямо скаж ем , 
не столь у ж  и плохую. По 
крайней мере, не безнадеж 
ную.

Речь шла о двадцатилетних. 
О тех, чьи вкусы ещ е не усто
ялись, кто только что пере
шагнул ступеньку от детскости 
к взрослости. Что судить их 
строго? Вот ведь и стихи любят, 
и фантастикой увлекаются (а 
в юности это просто необхо
димо, особенно будущ им  ин
женерам, изобретателям!), и о 
классике помнят. А  то, что 
один ф амилию «Скотт» неува
жительно написал с одним  «т», 
а другой «непомню» слитно, —  
ну что ж , не ф илологов в ко н 
це концов готовим. И уж е  сов
сем неважно, если кто-то, про 
чтя книгу, тут ж е  забывает имя 
ее автора. На производительно
сти труда это не скажется. 
Впрочем, как знать... А  если 
даже и нет, то ведь не хлебом 
единым сыт человек, и о душе 
подумать стоит...

ПОСТПОСТСКРИПТУМ
Вы прочли книгу. Она взвол

новала вас, заставила страдать 
и радоваться вместе с героями, 
с ее автором, м ож ет быть, 
вызвала слезы. Не надо их 
стыдиться. Искусство дол^кно 
потрясать, иначе это не искус
ство. Потрясение, вызванное 
даже истинно художествен
ным произведением, вскоре 
пройдет, но след от него оста
нется. Вы прочли книгу, хоро
шую, добрую , человечную . И 
вы сами не заметили, что ста
ли лучше, добрее, человеч
нее. Этот бесценный прирост 
неуловим, его не измериш ь 
никакими точнейш ими прибо
рами, не выразишь в процен
тах, не впишешь в графы ан
кеты. Слой за слоем отлага
ется. Д олго  растет. Как ж е м 
чужина в раковине...

Иногда раковина остается 
пустой.

Нельзя заставить читать —  
этим только отобьешь всякий 
интерес к книге. Нельзя и рег
ламентировать чтение: вкусы
разные. Инф ормация о книгах, 
читательские конф еренции и 
диспуты, конечно, помогают. 
Но лучший помощ ник в этом 
прекрасном  деле —  сам чи
татель, которы й у ж  по крайней 
м ере должен знать, зачем он 
читает.

Книга —  не развлечение, не 
отдых, не способ приятного 
врем япрепровож дения. Тем, 
кто  не думает так, советую 
лучше смотреть програм м у 
мультфильмов или «А ну-ка, 
девуш ки!».

Что ж е  такое книга? Лучше 
всего на этот вопрос ответит 
она сама. Не поленитесь толь
ко  порасспросить ее как сле
дует, д орогой  читатель.

А. ВЕРШИНСКИЙ.
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